

Nicaragua - Tensiones

Discusión oficialista en parlamento puede incendiar la pradera

Managua, 18 Jun. (PL). La decisión de la bancada oficialista en el parlamento de debatir hoy la derogación de las leyes que beneficiaron a más de un millón de nicaragüenses con viviendas y terrenos, puede ser la chispa que prenda nuevamente la pradera.

Dirigentes sandinistas advirtieron al gobierno y al presidente del parlamento, Alfredo César, sobre las incalculables consecuencias derivadas de esa decisión, debido a la voluntad expresa de millares de ciudadanos de defender sus derechos hasta las últimas consecuencias.

Precisamente, mientras los diputados de la gobernante Unión Nacional Opositora (UNO) inician la sesión ordinaria del parlamento -con la probable ausencia de la bancada sandinista-, miles de personas estarán concentradas frente al edificio en protesta ante esa situación.

Los representantes de los 14 partidos políticos integrantes de la UNO se reunieron ayer con César para reafirmar la discusión del proyecto presentado por los conservadores, y el cual será seguramente aprobado por mayoría simple de los 51 votos oficialistas como ocurrió recientemente con la derogada ley 92.

Esta última, referida a la obligación del actual gobierno de exigir a Estados Unidos el pago de indemnización a Nicaragua por su agresión durante una década, según sentencia de la corte internacional de justicia, de La Haya, fue derogada utilizando ese procedimiento a fin de dejar manos libres al gobierno para negociar otras compensaciones.

Con ese propósito se encuentra hoy en Washington el ministro de la presidencia, Antonio Lacayo, negociando con la casa blanca un posible acuerdo de libre comercio a cambio del no pago de una indemnización por costos de guerra, calculada por los sandinistas en 12 mil millones de dólares.

Distanciado evidentemente de las posiciones de Lacayo, César está lanzando su propio juego al pretender el liderazgo de la UNO asumiendo posiciones contrarias al protocolo de transición aprobado con anterioridad.

El anterior criterio, expuesto por analistas locales, puede hacerse aún más complejo a partir de la reacción popular al sentir amenazadas sus conquistas revolucionarias, en un contexto donde la precaria estabilidad nacional puede arder con solo una chispa.

El Salvador

Reitera la guerrilla su interés en negociar la paz.

Querétaro, México, 17 Jun. (PL). El alto mando de la guerrilla salvadoreña reiteró su disposición de alcanzar acuerdos sustanciosos en la actual ronda de negociaciones de paz con el gobierno, que se realiza en esta ciudad.

Leonel González, uno de los miembros de la comandancia general del Frente Farabundo Martí (FMLN), quien participa en el diálogo, dijo que los insurgentes buscan acuerdos concretos respecto al tema fuerzas armadas, uno de los más controvertidos en la agenda.

Según González, la guerrilla espera que en materia de discusión sobre ejército el gobierno reconsidere las reformas que planteó sobre un documento base elaborado por Naciones Unidas para el análisis entre las partes beligerantes.

Delegaciones del FMLN y del gobierno se reunieron en mayo último en Caracas en una ronda calificada de retroceso, porque la delegación gubernamental presentó más de 40 enmiendas de fondo al documento realizado por la ONU.

Entre los puntos rechazados entonces en la mesa por el gobierno estuvieron el relativo a la impunidad de las fuerzas armadas dentro del sistema político salvadoreño, y la sustitución del término depuración -que reclama el FMLN- por el de evaluación.

El comandante González indicó que en las conversaciones -iniciadas ayer con la mediación del enviado especial de Naciones Unidas, Alvaro de Soto- la guerrilla abordará la situación económica y social que prevalece en El Salvador.

Este nuevo tema responde a compromisos contraídos por los insurgentes con representantes de los sectores sociales, laborales y productivos del país, sin embargo, no fueron ofrecidos detalles sobre los asuntos específicos por discurrir.

Durante la primera jornada de la nueva ronda negociadora, ambas delegaciones se reunieron por

seprado con el mediador de Soto en las más estricta confidencialidad, en virtud de lo convenido por el FMLN y el gobierno.

El comandante Shafick Handal, que encabeza la comisión de diálogo por la guerrilla señaló que un cese del fuego está condicionado a que puedan alcanzarse acuerdos políticos en varios temas, de acuerdo con la agenda establecida en Caracas.

Coincidiendo con el reinicio de las negociaciones, la iglesia católica salvadoreña manifestó sentirse escéptica de que pueda pactarse en esta reunión el cese de las hostilidades militares.

Monseñor Gregorio Rosa Chavez, obispo auxi-

liar de San Salvador, coincidió con la posición de los insurgentes en el sentido de que el cese del fuego no es algo automático, sino que será resultado de la solución de otros problemas.

Rosa Chavez expresó que las capturas de campesinos realizadas actualmente por el ejército no son signos de paz sino más bien de un panorama que se ensombrece.

El religioso subrayó que esta nueva ronda de diálogo pondrá a prueba la voluntad gubernamental luego de la visita del presidente Alfredo Cristiani a Washington la semana pasada. Entonces sabremos si este viaje fue para bien o para mal, dijo.

Sombrío panorama en antiguas naciones socialistas.

Viena, 16 Jun. (PL). Lejos de progresos, las naciones de Europa del este enfrentan hoy dificultades económicas y sociales sin precedentes consecuencia del paso a la economía de mercado, admite un informe del Banco Nacional Austríaco.

Según esa institución, cada vez se vislumbra más claramente una profundización de los problemas, al pronosticar nuevas reducciones en la renta nacional y en la producción industrial, entre otros males.

El informe, publicado hoy en Viena, indica que en esos países la producción acusa un retroceso considerable, mientras la inflación y el desempleo siguen en aumento.

El producto nacional Checoslovaco descendió el año pasado en un tres por ciento, debido ante todo a reducciones en el comercio exterior por incumplimiento en las fábricas y baja productividad en el trabajo, afirma.

El estudio cita también el caso Polaco, y dice que si bien las autoridades de este país pudieron frenar la inflación en diciembre de 1990, y situarla en el 250% aún es más alta de lo esperado.

Señala que el comercio exterior de Polonia se

desarrolló mejor de lo previsto, pero al mismo tiempo aumentaron el desempleo y el endeudamiento con occidente.

También refiere un empeoramiento "dramático" de la situación económica en Rumania.

De acuerdo con el Banco Nacional Austríaco, en esa nación Balcánica la producción industrial se redujo en una cuarta parte, y el superávit de la balanza comercial de dos mil 700 millones de dólares en 1989 se convirtió en un déficit de mil 500 millones en 1990.

En relación con Hungría, menciona un desarrollo positivo en algunos aspectos, pero apunta serios problemas con la inflamación "que se aceleró del 19 al 29 por ciento" el pasado año.

Para la economía Yugoslava, indica el informe, 1990 constituyó una fase de recesión con disminución del producto nacional bruto y de las inversiones, además de ascensos "serios" en el desempleo.

Los pronósticos del informe para este año indican nuevos incumplimientos en la producción y las exportaciones en los ex países socialistas, y sugiere medidas laborales urgentes para afrontar el desempleo creciente.